

EN CRIPSIONES  
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCION Y ADMINISTRACION  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCION TELEGRAFICA:  
LIBERAL-PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

## LITÓGRAFOS

En esta imprenta se necesitan dos aprendices.

## ACADEMIA

de preparación completa para el ingreso en el

### Cuerpo de Correos

en combinación con la que dirige en Madrid el Ilmo. Sr. D. Gabino Rodríguez de Plano Jefe del Negociado de planos y vocal del tribunal de oposiciones que ha sido en las dos últimas convocatorias.

Calle de Maimón n.º 13 pral.

## ALMACENES

# MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Grandes rebajas de precios por final de temporada

## ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

## Boletín del día

Hay en Cuba un grupo de peninsulares que transije con la perspectiva de que la guerra se acabe con reformas y de que los cubanos gobiernen su propia tierra.

Si esos hombres consultaran solo sus intereses legítimos, habrían pedido la acción política desde que comenzó la lucha, y, ahora cuando el Sr. Sagasta aplica esa acción política, no le crearían obstáculos. Se contentarían con que la bandera española siguiera flotando en Cuba, con un régimen de fraternal unión entre criollos y europeos.

Excepto unos cuantos que hayan podido lucrar con la guerra, á todos les cuesta dinero la política de aplastar la insurrección por el empleo excesivo de la fuerza. Todos saben que, cuanto más se prolongue la contienda, en un país ya devastado, tanto más se tardará, al venir la paz, en restaurar la riqueza.

En el otro extremo están los separatistas intrasigentes, los de derecho divino, los que todo lo cambian por la independencia. No anhelan que Cuba sea rica, ni libre, ni ordenada; les basta con que sea independiente. Para ellos la mercancía es lo de menos; lo esencial es la bandera. No son más que una minoría—pues, la aspiración constante del pueblo cubano ha sido el gobierno propio y no la independencia—pero las minorías enérgicas, emprendedoras y exaltadas, parece como que imponen á las mayorías en los tiempos revueltos.

Por suerte, para la vida de los pueblos, los estados de tensión excesiva no duran mucho. La pasión llega al rojo blanco, pero no tarda en apagarse y entonces el interés recobra su imperio y las mayorías, que se dejaron sugestionar por las minorías violentas se apartan de éstas, avergonzadas de haber sido tan débiles.

A este estado de ánimo se llegará en Cuba si á la acción del gobierno secundaria la acción del tiempo. Con los dos hay que contar.

Al gobierno sería loco exigirle milagros; pero hay derecho sobrado como hasta aquí,

para pedirle sinceridad, buena fé y diligencia.

Que haga él cuanto esté de su parte y el tiempo hará el resto en plazo no largo.

## Los ministros cubanos

### El presidente del Gobierno

D. José María Gálvez es hombre que pasa de los sesenta y cinco años, y que tiene la salud quebrantada.

Es uno de los abogados más famosos, más entendidos y de mayor renombre de la isla.

Autonomista convencido, enérgico, vibrante, mantuvo siempre la fé en las vías legales como único medio de lograr tan grande aspiración, y conde no siempre con la firmeza y la extraordinaria severidad de su carácter todo conato de revuelta, desde la famosa «guerra chiquita» hasta la estabilidad de la actual revolución.

Gálvez carece de fortuna y vive con gran modestia.

Es natural de Cuba.

### Antonio Govín

Secretario del partido autonomista desde su fundación. Temperamento apasionado y vehemente orador de alientos y abogado de gran talento, formaba parte de la comisión provincial de la Diputación de la Habana cuando se hizo cargo del mando supremo de la isla el general Weyler.

Govín, como muchos otros, no quiso continuar en la isla, y marchó á los Estados Unidos, de donde ha vuelto á la Habana para jurar el cargo de ministro.

Govín ha figurado siempre entre los elementos más radicales y exaltados del autonomismo.

Abogado de gran nombre y buena posición, conquistada con su trabajo profesional.

Su figura política es de un acentuadísimo carácter radical; pero, á pesar de sus tradiciones exaltadas, hay que notar que, si bien se marchó de la isla en son de protesta al ser nombrado el general Weyler, ha permanecido completamente alejado de la revolución, al extremo de que no quiso residir en New York, donde ardía la labor filibustera, y se fué á vivir al retiro de Atlanta.

Allí ha vivido mudo, alejado de todo. Allí ha estado hasta que, proclamada la autonomía, sale á defenderla, á aceptar un puesto de honor y de peligro en el nuevo Gobierno.

### D. Rafael Montoro

El primer discurso político de Rafael Montoro fué el pronunciado en Cienfuegos el 22 de Septiembre de 1878, al constituirse allí el partido liberal. Su primer discurso en las Cortes españolas fué el que pronunció en apoyo de la enmienda propuesta por la minoría autonómica al proyecto de contestación al discurso de la Corona en la sesión del día 19 de Junio de 1886.

El mismo día en que habló por primera vez en el Congreso, sosteniendo esa famosa enmienda, encumbróse á las más altas cimas de la tribuna política.

En su oración elocuentísima dijo estas palabras, que parecen una profecía de los males que han caído sobre Cuba y España por haberlas tenido en mortal desestimo:

«Preguntad á los enemigos de la nacionalidad cuál es su argumento predilecto, y ellos os dirán que su esperanza se cifra en el fracaso de los autonomistas, que de nuestro fracaso esperan las mayores ventajas para su propaganda. No es que yo lo diga, puedo probarlo fácilmente; se dice á todas horas que estamos perdiendo el tiempo los que venimos aquí á pedir una gran reparación para las Antillas hecha por iniciativa vuestra... Y hasta ahora no se ha perdido ninguna colonia por haber establecido el sistema autonómico, y hay sobrados ejemplos de que se han perdido muchas por no haberlo establecido. Si de acuerdo con las más puras tradiciones de nuestra política colonial y de acuerdo con los grandes ejemplos de Inglaterra, descentralizáis amplia y sabiamente el gobierno de las Antillas, el día en que esto suceda, el día en que reconozca esta Metrópoli todo lo que tienen de legítimas las aspiraciones de aquellos países, no será un día de peligro para la nación española, sino el de mayor gloria y seguridad que habrá brillado quizás para ella.»

### Francisco de Zayas

Es un médico de mucha fama y pertenece á una de las más ilustres familias del país.

No ha sido hombre de lucha, sino pensador sereno y espíritu reflexivo.

Hombre ya de edad—contará unos sesenta años—de historia muy limpia y de relaciones extensísimas en la isla, es una figura por todo extremo respetable.

Pertenece desde su fundación á la Junta directiva del partido autonomista.

Es un prestigio cubano que no se discute, que no tiene un solo enemigo en todo el país.

El cabecilla Zayas, el que hizo antes que Maese la invasión de las provincias occidentales, muerto por nuestras tropas en la provincia de la Habana, era su sobrino. El doctor Zayas no tenía relación alguna con él, ni quería tenerla desde que se fué á la insurrección.

Miembro de todas las corporaciones científicas del país, es además socio correspondiente de varias Academias extranjeras.

Muy versados en ciencias naturales y físico-químicas, es poseedor de profundos conocimientos.

Su carácter es simpático y jovial, y como médico tiene gran fama.

Se cuenta de él la siguiente anécdota:

«Celebrábase consulta de eminencias médicas para salvar á un enfermo de un mal que parecía difícil y complicado.

Ya se habían dado varios diagnósticos.

El debate trocábase en disputa. Unos á otros los individuos del protomedicato se acusaban de no entender la dolencia. Zayas callaba. Al fin, y después de instarle mucho, se decidió á hablar.

—Pues lo que tiene el enfermo son «pajaritos en la cabeza»

Y en efecto no tenía más que aprensión y neurosisismo.

### Eduardo Dolz

Su rasgo principal, su nota característica está en este dato: Permaneció muchos años en Cuba sin querer afiliarse ni al partido autonomista ni al constitucional, por estar compuesto el uno solo de cubanos y el otro solo de peninsulares.

—Solo el día—pensó y dijo—que haya un movimiento de aproximación entre peninsulares y cubanos y se forme un partido de concordia, figuraré en política.

Y en efecto, hasta que esas corrientes se impusieron con el movimiento izquierdista primero, con el económico luego y con el reformista últimamente, no salió del retraimiento.

En todas esas fases del avance de la política cubana, para arraigar en la Península, figuró en primera línea.

Su figura se destacó con definitivo relieve cuando las reformas del Sr. Maura.

Fué el nervio del movimiento de opinión que temoló aquella baniera; recorrió toda la isla, pro pagando con ardimiento esa fórmula; pronunció un discurso en cada ciudad y en cada pueblo importante; organizó el partido reformista; dirigió las memorables luchas electorales en que tan ruidosos triunfos alcanzaron los representantes de las nuevas ideas; fué el brazo de aquella poderosa agrupación; fundó el Circulo Reformista, y como el más popular, más brioso y más entusiasta defensor de aquellas reformas, cuando concluyó la organización en Cuba, vino á proseguir la contienda como diputado en Madrid, abandonando bufete, intereses y personales conveniencias.

Vino á Madrid y conquistó puesto de primera fila entre los políticos que tratan de las cuestiones de Cuba. Y es que conoce como muy pocos el problema colonial; es que su gran talento no podía menos de sobresalir aquí donde tanto se ignora y tanto se desbarra en tales materias.

Sus discursos en el Congreso, sus conferencias en el Ateneo, le valieron merecida fama de notable orador. Ha estado constantemente en la brecha, siempre despierto, vivo, actuando en la difícilísima tarea de conquistar opiniones, destruir perjuicios, arrancar á la masa general del enorme error con que tradicionalmente se han juzgado en la Península las cuestiones coloniales. Ha sido un combatiente de todas las horas, bravo, firme, sereno, inteligentísimo.

Es una naturaleza de político y de gobernante. Tiene todas las condiciones de habilidad, destreza tesón, energía, voluntad que se necesita para triunfar en las empresas del poder. En las últimas jornadas ha luchado como bueno y se ha ganado ese puesto de honor en el primer Gobierno cubano. Es de los que fundan y sabrá fundar con sus compañeros el régimen autonómico.

Su entrada en el Gobierno era de absoluta precisión para que á nadie pudiera caer duda de que el Sr. Amblar está por completo identificado con el Gobierno insular, pues los señores Dolz y Amblard están de tal modo y de tan antiguo identificados y les unen lazos de tan hondo é intenso afecto, que son como una misma personalidad.

### Laureano Rodríguez

Don Laureano Rodríguez es del Pueblo La Guardia, en la provincia de Pontevedra. Hijo de una familia modesta; su padre era sastre; empezó estudiando la carrera eclesiástica; pero muy pronto la abandonó, porque sus aficiones y sus gustos no le inducían á seguirla.

Como todos ó la mayoría de los que nacen en ese pueblo, toda la aspiración de Rodríguez desde muy joven era embarcarse para América para hacer allí una fortuna y volverse á su patria.

Al á por los años 61 ó 62 emprendió su viaje á las Antillas. Se estableció en Puerto Rico, donde vivió cuatro años. No le iban bien los negocios al cabo de ese tiempo y levantó otra vez el vuelo tras ladándose á Méjico.

De esa época son sus principales trabajos artís-

ticos. Dotado de un gran talento natural y de excelentes aptitudes para el dibujo, compuso, estando en Méjico, una notable alegoría á Méndez Núñez en el Callao, que á poco dió vuelta á toda América.

Entró de soldado en el ejército del emperador Maximiliano, y por sus hechos de armas ascendió rápidamente á oficial. Cayó prisionero y estuvo sentenciado á muerte por un Consejo de guerra; pero con otros compañeros de cautiverio logró escapar.

Cuando la tragedia de Querétaro acabó con aquel régimen, marchó á Cuba Laureano Rodríguez.

Fué á Cuba, y allí se dedicó al comercio, abandonando definitivamente sus aficiones artísticas y su vida de aventuras. Trabajó con ardimento para constituirse una posición, viviendo alternativamente en la Habana y en Santiago de Cuba.

Actualmente era presidente de la Liga de Comerciantes Importadores, Sociedad de grandísima influencia en la isla.

La figura de Laureano Rodríguez adquirió extraordinario relieve al producirse en la gran Antilla el movimiento económico de 1891, que fué como la preparación de las reformas y el grito unánime del país pidiendo justicia y medios de vida.

En uno de los peninsulares más identificados con el país cubano, donde es universalmente estimado en lo mucho que vale.

## Filantropía yankee

Del periódico de San Francisco de California *The Argonaut* tomamos el siguiente sabrosísimo artículo, que retrata primorosamente la filantropía que inspira á los yankees su actitud hácia los insurrectos cubanos:

«Varias veces hemos hecho notar que ciertos periodistas millonarios de los que tan calurosamente abogan por la causa de la insurrección cubana, demostrarían mejor su fé en la misma comprando bonos cubanos que escribiendo artículos inflamatorios.»

«Ahora nos llama la atención los rumores, circulantes en Washington, de que un gran número de esos bonos andan flotando por la ciudad capitulina. El Departamento de Estado tiene noticia de haberse dado bonos á varios senadores y diputados, á veces regalados, á veces á cambio de algunos centavos por peso.»

«Desde luego, esta transacción se ha realizado bajo el aparente supuesto de móviles elevados y respetables, pues con ello se contribuiría con algunos pesos para una buena causa. Cierto es que ante la vista del senador ó diputado, dibújase siempre la grata perspectiva de recibir pesos á cambio de centavos, además de haber realizado una acción noble y humanitaria.»

«También tiene informes el Departamento de Estado de que los generosos donantes de esos bonos cubanos no han limitado su esfera de acción á los senadores y diputados, sino que además han procurado «acercarse» á personas relacionadas con la administración. Esto lo copiamos de la correspondencia de Washington al *Times Herald* de Chicago. El Departamento de Estado cree, asimismo, que más de un periódico del país ha recibido bonos para que abogase por la causa de los insurrectos.»

«Si son exactas estas noticias, sin duda lastimarán los sentimientos nobles y delicados de los amantes de la humanidad. ¿Será posible que los artículos altruistas que hemos leído en los órganos de la prensa amarilla, hayan sido inspirados por el deseo de vender á la par esos bonos... esos bonos adquiridos de balde, ó á lo sumo por unos cuantos pesos? ¿Será posible que los discursos altisonantes y campanudos que han llenado los ámbitos de ambas Cámaras procediesen de personas que guardan bonos cubanos en sus cajas fuertes? Apenas puede creerse.»

«Más si recordamos que en el escándalo del *Crédit Mobilier* aparecieron complicadas personas de la más elevada alcurnia de los Estados Unidos; si recordamos que se trataba sencillamente de una vulgar estufa ferrrocarrilera sin nada de altruismos.»

Si recordamos que la pista de los billetes de Banco donados por las compañías ferroviarias iba á parar á los bolsillos de muchos hombres buenos y grandes, los caicos se verán forzados á dudar de que todos nuestros periodistas, senadores y diputados puedan jurar que tienen las manos limpias y no poseen bonos cubanos.»

## Cinematógrafo celeste

El cinematógrafo, como todos los nuevos inventos, multiplican sus aplicaciones.

Después de habernos maravillado con sus proyecciones representando la rotación de un carruaje, el movimiento regular de las olas al romper en la costa, el aspecto del paisaje que se desarrolla á nuestros ojos cuando atravesamos una comarca en ferrocarril con una velocidad de cien kilómetros por hora y cuantas escenas teníamos hasta aquí por imposibles de fijar de una manera gráfica, el cinematógrafo va á llegar á más, va á hacernos



# Tienda Nueva de San José

de  
**IGNACIO FIFUEROLA**  
CENTRAL: BRONDO, 7.—SUCURSAL: JAIME II, 14  
Acaban de recibirse grandes novedades en

Dienzos en todos anchos  
Mantelerías  
Madapolams  
Tohallas gran surtido  
Pañolería en todas clases  
Novedades en vestido señora

Géneros de punto  
Colchas y cubre-camas  
Alfombras  
Yutes  
Tapicerías  
Cortinajes

Especialidad telas blancas y todo cuanto se requiere para equipos de novios.  
NOTA.—Depósito de Mantas de lana y Esteras del país á precios de fábrica.  
Acaban de recibirse grandes surtidos en objetos del Japón propios para regalo.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo

Ver de un modo claro y preciso el movimiento de rotación de la tierra y otros fenómenos celestes.

Camilo Flammarion, el popular astrónomo francés, es el primero que ha concebido esta aplicación extraña.

El método seguido para llegar al resultado apetecido no puede ser más comprensible.

Aprovechando las noches claras de esta estación, se dispone a campo raso un cinematógrafo cuyo objeto abarque un gran espacio, con el fin de que, sin necesidad de mover el aparato, se obtengan pruebas que alcancen por lo menos á la mitad del horizonte.

Como ningún cinematógrafo es capaz de funcionar las cuatro ó dieciséis horas que por término medio tienen de duración las noches en esta época del año, y como el movimiento aparente de las estrellas es tan lento, Flammarion saca durante toda la noche de dos á tres mil pruebas sobre la misma película, por intervalos regulares, y así obtiene de la aparición de las estrellas, de la vía láctea, de la salida de la luna, de la marcha regular de los astros de Este á Oeste hasta llegar á la nueva aparición del astro del día.

Esta serie de fenómenos, cuya mayor parte es debida al movimiento de rotación de la tierra, puede ser producida en el cinematógrafo en un espacio de dos minutos, tiempo bastante breve para que nos podamos forjar la ilusión de la rápida rotación de nuestro planeta.

Otra prueba todavía más atrevida, aunque ésta menos real en el fondo, ha realizado Flammarion para que podamos imaginarnos á la tierra tal como la veríamos colocados en nuestro satélite la luna.

Para hacer concebir esta ilusión ha representado al planeta que habitamos por un globo, en el que están perfectamente designados mares y continentes.

Un aparato de relojería interior reduce á dos minutos las veinticuatro horas que tarda el planeta en girar sobre su eje, y en este tiempo, el cinematógrafo copia más de dos mil veces el globo convenientemente iluminado por un foco de luz, como la tierra lo está por el sol.

Al desarrollar la película en que se tomaron las instantáneas la ilusión es tan completa, que todo hace esperar que muy en breve el cinematógrafo nos dé á conocer la revolución de todos los astros de nuestro sistema con la precisión que ahora podemos reproducir una carrera de caballos ó una corrida de toros.

## Ecos del Teatro

### La fiesta de los niños

Hermosa idea la que ha tenido Emilio Thuillier al tratar de implantar en nuestro Teatro esa costumbre que se observa en algunos coliseos de la Corte dedicando á los niños el día de Reyes la función de la tarde.....

La empresa del Principal merece por ello nuestros plácemes entusiastas.

Que la costumbre arraigará en Palma, no cabe duda alguna; lo prueban por manera harto elocuente, el cariño con que desde un principio se acogió el pensamiento de la empresa y el éxito brillante que en su realización se ha obtenido.

Al hacerse público aquel, encontró eco desde luego, y la Diputación provincial y el digno presidente de la misma D. José Socías y el periódico *La Última Hora* y nuestro amigo señor Fábregues dueño del acreditado comercio «La Industrial», se apresuraron á secundarle; al decirse «Rifa de magníficos juguetes, queda acordado el festival infantil», á la ventanilla acudió el público atraído por el *souco es grandísimo*, en demanda de localidades para la función.

Y llegó la hora, y estas localidades se agotaron y el entusiasmo crecía entre la gente menuda, y al levantarse el telon para comenzar el primer acto de *Servicio obligatorio*, obra con muy buen acuerdo elegida para la fiesta de los niños, la sala del teatro presentaba un aspecto notable, risueño, encantador.

¡Cuánta hermosa cabecita asomando en los antepechos de los palcos, con cara de gloria, con ojos

vivarachos, con semblante expresivo que rebosaba satisfacción....

En las butacas, dándose aires de persona respetable, muchos niños y niñas tenían los ojos puestos en la escena y el pensamiento—que no se ve en los tentadores juguetes que, colocados sobre una mesa en el vestíbulo del Teatro, al entrar, habían excitado poderosamente su codicia.

Los juguetes, los juguetes! Cualquiera sabe el valor inmenso que tienen los juguetes para nuestros *hombres del porvenir*....

Aquella mesa, según la mayoría de la futura generación que ayer nos deslumbraba en el teatro con los encantos de su inocencia, era ni más ni menos que un riquísimo depósito, un vasto almacén, de mérito incalculable, dejado por los Magos como una prueba más de su régia munificencia y para colmar de dicha á los niños que asistieran á la función, al volver al cielo rodeados de nubes y siguiendo el camino que providencialmente les trazara el resplandor de la estrella misteriosa.

De los tales juguetes dependía la felicidad actual de los dos tercios, cuando menos, de aquella concurrencia numerosísima que presenció ayer tarde en nuestro teatro la representación de *Servicio obligatorio*.

Si serán modestas sus aspiraciones!....

Comenzó la comedia, y el primer acto pasó desapercibido; pero al llegar al segundo el entusiasmo fué en *creciendo*. Tanto soldado, tantos galones relucientes, el redoble del tambor, bor, el ejercicio, los cambios de peluca de Balaguer, las gracias de los actores, todo esto avivó el interés hasta lo sumo, y produjo risas.... y aquello fué el disloque.

Una infinidad de manecitas se juntaron para producir una manifestación ruidosísima, una ovación colosal; y en efecto: apenas se oían los aplausos. «Bravo, bravo», se gritaba, y otros bravos se perdían en la atmósfera antes de llegar á oídos de los artistas; pero los artistas y nosotros, los que somos papás y los que no lo son, ante los irresistibles atractivos de escena tan encantadora, gozábamos de verdad, sentíamos por manera refleja la general satisfacción, con solo ver la cara de los *manifestantes*.

Terminó la comedia y comenzó la rifa.

¡Qué suplicio para los que esperaban que de un momento á otro Balaguer cantase su número, y Balaguer no lo cantaba!

Thuillier daba cuenta del premio que según bola extraída de las urnas á la par que el número, á cada uno de estos correspondía.

—No es para mí— en voz baja y viendo desaparecer de la escena los juguetes, decía.... acaso un futuro obispo ó un general en embrión ó un alto personaje de la patria todavía en estado de canuto; y en su carita angelical comenzaba á dibujarse el entrecejo. Pero, en cambio, cuántos no hubieran dado por un mundo su propia felicidad, al verse en posesión del juguete objeto de sus ansias que le entregaba la suerte!

Más todo ya pasó.

*Sic transit gloria mundi.*

Las dádivas de los Magos se habían repartido á domicilio la noche anterior, y en presencia de un juguete sobre el que tiene absoluto dominio (quién se preocupa por el simple recuerdo de otro que vivió solo un momento y que no ha de volver á ver jamás?...)

Los lotes repartidos fueron 143. De ellos, 20 regalados por la empresa del Principal; 13, obsequio de la Diputación; uno, del presidente de la misma D. José Socías; 99, consistentes en un librito ó un cromó, de *La Última Hora*; uno, del director de este colega Sr. Estelrich, y 9 de «La Industrial».

La empresa Thuillier—Espinosa, ha obtenido con esta brillante fiesta, honra y provecho; así nos gusta y no hemos de regatearle nuestro aplauso.

Se lo enviamos sinceramente, y más aún y con mayor entusiasmo, por el acto filantrópico de haber invitado para que asistieran á la función los niños de la Casa de Misericordia, obsequiándoles á la vez con billetes de la Rifa, de los cuales algunos alcanzaron premio.

*La gente del pueblo tiene también su corazóncito*

y acordarse de ella cuando se trata de festivales como el de ayer, es un rasgo que lleva en sí mismo el mejor elogio.

### La función de anoche

Fué función completa; más que completa: exuberante.

*El Angelus* y *La rosa amarilla*; es decir, la friolera de seis actos.

La primera de estas obras, en cuya ejecución tanto se ha distinguido la compañía de Emilio Thuillier, obtuvo, como siempre, un éxito franco y ruidoso, haciéndose admirar una vez más en ella el notabilísimo «Coronel Molina» brillantemente personificado por Thuillier y secundado con acierto

especial por Nieves Suarez, por la Sra. Dominguez y el joven actor Sr. Armengod.

En la representación de *La rosa amarilla*, resultó menos lucido el trabajo de los actores, porque el interés de que no acabase á deshora el espectáculo lo hizo que se llevara la obra con tan apremiante celeridad que llegó á ser fatigosa no solamente para el artista sino también para el espectador, resultando imposible de todo punto en la escena ninguna clase de detalle.

La entrada, un lleno y la concurrencia escogidísima.

¡Era día de Reyes!

### Gracias mil

Se las damos de todas veras al Sr. Thuillier por haber atendido nuestro ruego anunciando para hoy la segunda, representación de *Doña Perfecta*.

La hermoísima obra de Galdós alcanzó el martes un triunfo colosal.

El recuerdo de este triunfo y la circunstancia de ser con esta segunda representación de *Doña Perfecta* la despedida de la compañía á la que tan buenos ratos debemos los asiduos concurrentes al Principal, nos hacen augurar para hoy una entrada notable y una velada deliciosa.

Diremos mañana si han fallado ó no nuestros pronósticos.

S.

## Palma

—Anteanoche ocurrió un amago de incendio en la fábrica de aserrar instalada en la calle de Bobians, el cual hubiera tenido fatales consecuencias sin el pronto auxilio de dos guardias municipales nocturnos que se apercibieron del hecho.

—D. Magín Melgar, teniente de carabineros de esta Comandancia, encargado de la sección del Muelle, eloso siempre del cumplimiento de su deber, en vista de las continuas quejas de la prensa contra la expedición de moneda falsa, ha dado orden á los individuos de su mando que, tanto por sí propios como en unión del delegado especial nombrado por el Sr. Gobernador civil de esta provincia, ejerzan la más exquisita vigilancia para impedir la introducción de dicha moneda en esta capital, sujetando, si así lo consideran necesario, á un minucioso reconocimiento á aquellos individuos que por su carácter les parezcan sospechosos.

Nosotros por nuestra parte no podemos menos de aplaudir la conducta del señor Melgar seguros de que por este medio ha de conseguirse cuando menos que no sea tan grande la cantidad de moneda falsa que se importe.

—Durante las tres decenas del mes de Diciembre último se registraron en el Juzgado municipal de distrito de la Catedral 57 nacimientos y 71 defunciones.

—Servicio prestado por la guardia civil:

Teniendo noticia la del puesto de Inca de que se había verificado la sustracción de dos cabezas de ganado de cerda de una pocilga del lugar de Moscardi, se puso á practicar las diligencias del caso, las cuales dieron por resultado la detención de un individuo natural y vecino de Campanet, que como presunto autor del hecho ha sido entregado al Juzgado competente.

—La empresa del Teatro Principal, ha repartido unos prospectos, anunciando una compañía de zarzuela en la que figuran las tipleas Julia Gómez, Consuelo Merrijo, Saura Armijo y Luisa Valdés y los actores Joaquín Montoro, Evaristo Castillo, José Justierrez y Arturo López. Como director viene D. Carlos Álvarez.

La compañía empezará á trabajar el día 15 del presente.

Muchas son las obras que dicha compañía quiere dar á conocer á nuestro público, todas las recientemente estrenadas con éxito en Madrid, como son *La viejecita*, *Agua, azucanillos y aguardiente*, *Los cocineros*, *El baile de Luis Alamo*, *Las bravías*, *La marcha de Cádiz* y otras muchas, hasta el número de más de veinte.

Los precios serán un veinte por ciento más bajos que en la temporada actual.

En la taquilla se ha abierto el abono.

## Sección oficial

### Extracto del «Boletín»

En el número 4829, del *Boletín Oficial* correspondiente al martes último se publica:

Demarcación de una mina.  
Pago de obligaciones y cupones municipales de Palma.

Llamamiento al mazo Jaime Pizá y Oliver, de cupo de Palma, quien ha faltado á la concentración ordinaria para su destino á Cuerpo.

Exposición de los repartos de consumos de Villafranca.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos y por las Juntas Municipales de Alayor y Mansacor.

Anuncio de vistas de causas criminales ante el Tribunal del Jurado.

Relación de los designados para componer dicho tribunal.

Aviso judicial á D. Pedro Juan Morey y Pujol, D. Pedro Nomdedeu y Lloret y D. Teodoro Terrera y Socías, interesados en el avalúo de cierta casa embargada.

Otro ídem á D. Baltasar Bibiloni y Alorda, contra quien se ha promovido juicio verbal por don Gaspar Llabrés y Llabrés.

Fondos municipales, un aviso de la designación de tribunales de oposición á escuelas públicas y anun-

cios de vacantes de una plaza de profesor auxiliar en la escuela superior de arquitectura de Madrid y de las cátedras de dibujo lineal y de adorno en la escuela provincial de bellas artes de Granada y de lengua francesa en el Instituto de Castellón, de varias notarias en el territorio del Colegio Notarial de Granada y de los registros de la propiedad de Alcazar de San Juan y de Valoria la Buena.

## Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

### Una circular.—Restablecida.

Madrid 7, 1'40 m.

La Gaceta de hoy publicará una circular del Fiscal del Tribunal Supremo, resolviendo los problemas relacionados con la Ley del Jurado.

La Reina Regente se encuentra restablecida.

Pérez.

### Telegrama oficial.—Presentaciones.—Entrega de armas.

Madrid 7, 1'40 m.

Un telegrama oficial de Manila que se acaba de recibir, da cuenta de haberse presentado á indulto el cabecilla hermano del doctor Rizal y que todos los demás cabecillas y jefes rebeldes de la provincia de la Laguna entregaron las armas para continuar las presentaciones.

Pérez.

### Noticias de Nueva York.—El cabecilla Máximo Gomez.

Madrid 7, 2'10 m.

Dicen de Nueva York haberse recibido telegramas de la Habana, en los cuales se insiste que el cabecilla Máximo Gomez asegure á los rebeldes que tienen armas y dinero bastantes para seguir luchando y que cree posible un concierto con un Sindicato americano para conjurar la libertad de Cuba.

Pérez.

## Ultimas cotizaciones

### Valores locales

Crédito Balear.	60'00
Cambio Mallorca.	3'00
Fomento Agrícola.	66'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40'00
Alumbrado por Gas.	81'00
Salinas de Ibiza.	220'00
La General Mallorquina.	60'00
Banes Municipales.	35'50
La Islaña Marítima.	57'00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0'00

### Valores públicos

Madrid 5 ½ t.	
4 p 8 interior perpétuo.	64'00
4 p 8 exterior perpétuo.	79'85
4 p 8 amortizable.	77'00
Cubas.	93'60
Cubas nuevas.	76'80
Banco de España.	080'00
Tabacos.	220'00
Francos.	00'00
Libras.	00'00

Barcelona 5, 4 t.	
4 p 8 interior.	63'80
4 p 8 exterior.	79'80
4 p 8 amortizable.	06'00
Cubas 86.	92'75
Coloniales.	00'00
Nortes.	21'85
Francias.	11'70
Madrid.	00'00
Paris.	61'87
Cubas 90.	76'25

## Tienda San Nicolás

DE

Jaime Serret

Habiendo recibido un gran surtido de géneros alta novedad participa que los precios serán baratísimos.

En géneros negros nadie presenta mejor surtido.

De telas abrigo hay lo de más novedad que se ha fabricado.

Todo comprador quedará sorprendido de lo barato que se vende.

Jaime Serret—San Nicolás, 13 y 15

### Marcos para cuadros

Precioso surtido

Cromos, acuarelas, países y toda clase de estampe-  
ria.

Objetos de óptica científicos y naerte.  
Precios sin competencia.



NERVIOS NERVIOSAS

Curación segura de las enfermedades... Tomando el acreditado elixir pelibicmuro de Betrin...

Edición de la tarde

VIERNES 7 DE ENERO DE 1898

Patrañas del "Heraldo,"

No hay nada comparable con esa inquina que solo el despecho y la desesperación inspiran al Heraldo de Baleares...

El Sr. Flores es hoy, mañana y siempre su pesadilla, el espectro fatídico que á todas partes le sigue y constantemente le molesta...

Y qué campañas, santo Dios! En ellas, mejor que en ocasión alguna se ponea de relieve la sin razón y el cinismo de esos romeristas neófitos...

Bien, muy bien, por el celeberrimo Heraldo de Baleares.

Sus intemperantes artículos constituyen la mejor defensa del Sr. Flores y viene á ser el adalid más provechoso para la política liberal...

Que para este aserto falta prueba? Vamos á darla.

Aunque bien mirado, la prueba mejor y más elocuente en abono de nuestra tesis, la hallaría el lector en las mismas columnas de el Heraldo.

Sea ó siete ó más artículos escribió el colega para embatear á los suyos haciéndoles creer que al dictar el Sr. Flores la providencia de anulación del reparto de consumos de La Puebla...

Y sacó el Cristo grande y fulminó sobre la cabeza del Delegado los más terribles anatemas... y hasta llegó á engañarse á sí mismo creyendo que tenía razón...

¿Para qué, ni en lo de La Puebla ni en lo demás habíamos de escribirle? La calumnia tan burdamente urdida, no cuaja, denigra á quien la emplea...

Que el señor Flores ve el color de las cosas según el cristal con que las mira, decía el órgano de Cuschieri en uno de sus artículos de referencia, pretendiendo que aquel funcionario había aprobado ayer el mismísimo reparto que anulaba hoy cediendo á presiones de partido...

Y ha hecho más aún el Sr. Flores: ha llevado hasta tal punto el cumplimiento de su deber en ese asunto que tanto escuece al Heraldo de Baleares, que por telégrafo solicitó del Inspector general el correspondiente permiso para la inspección á justificar los gastos en su día, en vista de que se retardaba el oportuno envío de los fondos.

Esta es, pues, la sencilla historia de lo que ocurre, objeto de interesante preocupación del novel diario romerista, y crea que estamos dispuestos á seguir copiando Reglamentos si con salidas de tono continúa legislando á su manera...

Para terminar, añadiremos el siguiente dato, que es de oro y que bien merece los honores de la publicación siquiera sea para que al leerlo pueda el Heraldo conocer más fácilmente á sus amigos.

en otro cargo grave que el Heraldo se permite formular en su número de anteanoche.

Dice el colega que el Director general de Contribuciones ha dirigido una enérgica comunicación al Sr. Flores instándole á que dé curso á ciertas denuncias formuladas por un devoto de la conservación mallorquina, que duermen, según el articulista, el sueño de los justos en las estanterías de la Delegación.

Contestemos al Heraldo diciéndole por de pronto que es falso lo de la enérgica comunicación á que viene haciendo referencia.

X ahora, en serio, aunque no lo merecen tan burdas como candidas inventivas, vamos á permitirnos exponer el órgano de D. Enrique C. algo que por lo visto desconoce relativo á legislación de Hacienda.

El vigente Reglamento para la Inspección e Investigación de la Hacienda Pública de 4 de Octubre de 1895, dispone en su artículo 39 que los denunciadores que ejerciten la acción pública para perseguir la ocultación de elementos impositivos y la defraudación las contribuciones, anticiparán el importe de los gastos para comprobar la denuncia, teniendo como no presentadas éstas por aquellos sin dicha garantía, en cuyo caso se tramitará de oficio y no percibirá el denunciador más que la mitad del premio que de otro modo le correspondería.

Sentado este precepto reglamentario, no ha podido por menos de cumplirse, lo mismo con el señor March y Estelrich vecino de Santa Margarita y denunciador que tanto le preocupa al célebre colega como con cualquier otra que hubiese ejercitado la acción pública, y se ha cumplido en todas sus partes comunicándose el Sr. March quien en 14 de Diciembre último firmó enterado y conforme en el oportuno oficio en que se le manifestaba la cantidad acordada por la Superioridad para gastos de comprobación y el plazo durante el cual podía verificar el depósito de la misma en la Sucursal de la Caja general de Depósitos de esta provincia.

¿Negará estos hechos el Heraldo?

Además, ordena el artículo 36 del mismo Reglamento, que acordadas que sean por los Delegados de Hacienda las visitas á los pueblos, dispondrán que se entregue á los funcionarios encargados de practicarlas, la cantidad absolutamente precisa por cuenta de las dietas que hayan de devengar, á cuyo efecto dichas autoridades, tendrán solicitados preventivamente de la Ordenación de Pagos, por conducto de la Inspección general, mandamiento de pago á justificar, en favor del jefe de la Investigación, por la cantidad prudencial correspondiente.

En su vista podemos afirmar al carísimo colega, que agotadas las 750 pesetas que en Septiembre último concedió la Inspección General de Hacienda á esta Delegación para gastos de visita y pendientes las denuncias del Sr. March, cuyo servicio tiene que cumplirse como cualquier otro, se procedió inmediatamente á pedir á dicho Centro Directivo la consignación de las dietas correspondientes, sin cuyo requisito está prohibida toda visita, salva los casos de extraordinaria gravedad en que se estime necesaria, y con fecha 17 del mismo mes de Diciembre ó sea dentro del plazo concedido al señor March para hacer su depósito de garantía, el Delegado elevó á la Inspección General de Hacienda la oportuna propuesta de visita y consignación de dietas, que hasta la hora presente no ha sido contestada; estado, de donde resulta que está pendiente de superior resolución, la comprobación de las denuncias que nos ocupan.

Y nos dijo más... pero ¿qué recordarlo ahora? El botón de muestra es bastante para que se comprenda hasta donde podía el Heraldo llevar la razón en este asunto y cuales son los quilates de su reconocida mala fé en eso de la oposición periodística.

Mas donde esta mala fé se manifiesta mejor, es Don Juan March Estelrich, vecino de Santa Margarita y denunciador que apadrina el Heraldo MA SIDO CONDENADO por la Junta Administrativa de Hacienda en sesión de fecha 4 de actual, AL PAGO DE LAS PENALIDADES CORRESPONDIENTES, COMO DEFRAUDADOR AL TESORO por las industrias de Tratante en ganado de cerda, Tratante en lana, y Especulador en frutos de la tierra.

Sin comentarios. Ahora, siga el Heraldo, si le place, inventando patrañas, formulando cargos y lanzando excomuniones. El Gobernador y el Delegado y el Alcalde de Palma y cuantos sean objeto de sus iras, harán de los escritos del colega todo el caso que en recta justicia se merecen.

Palma

—Ayer con motivo de la festividad de los Santos Reyes, los Jefes y oficiales de los diferentes cuerpos de la guarnición, pasaron á felicitar al Excmo. Capitán general Sr. Moñó en el Real Palacio de la Almudaina.

—Un hombre conocido por el jorobado del Hostalet, se arrojó ayer en la cisterna que existe en su propia casa, de donde fué extraído ya cadáver. El Señor le haya perdonado.

—El Sr. Presidente del Círculo Mallorquin, ha tenido la atención de invitar á nuestro Director, á la reunión de confianza que se celebrará el día 9 del actual á las 8 de la noche, en los salones de dicha sociedad.

Agradecemos á D. Manuel Villalonga y Pérez la galantería que ha tenido con nosotros.

—La función celebrada ayer en la Plaza de Toros estuvo muy concurrida.

La representación del drama Adoración de los Reyes Magos escitó la hilaridad del público, saliendo satisfecho del resultado de la ejecución.

El próximo Domingo se repitará el mismo espectáculo, si el tiempo no lo impide.

—Ha sido trasladado de magistrado á la Audiencia provincial de Almería D. Roberto Santa Cruz, teniente fiscal de la de este distrito, siendo designado para sustituirle, con ascenso, D. Felipe Augusto Corral, juez de primera instancia del partido de esta capital.

—Para mañana está señalada ante la Audiencia provincial la vista de la causa querrela de injurias deducida por D.ª Antonia María Simonet, contra D. Jaime Homar. Los abogados D. Pedro Sampol y D. Miguel A. Riera son los encargados de sostener las pretensiones del querellado y querellante respectivamente.

—A las primeras horas de la madrugada de ayer fondeó en este puerto procedente del de Alicante el vapor francés de gran porte Argelia, que viene á Palma con objeto de llevarse un cargamento de vino.

—Con un lleno completo se vió favorecido anoche el teatro de la Sociedad Círculo de Obreros Católicos donde se pusieron en escena las piezas en un acto Els estudiantis del dia, La enfermedad de un estudiante y A primera sangre.

Los aficionados se esforzaron en el desempeño de sus papeles, logrando conquistar algunos aplausos.

—Hemos recibido un atento B. L. M. del señor presidente de la Asistencia Palmesana, invitándonos á la serie de bailes de máscaras que se celebrará en dicha sociedad los días 8, 15, 22 y 29 del actual y 1, 5, 12, 18 y 21 de Febrero próximo.

Agradecemos á D. Cayetano Gomila la atención que con nosotros ha tenido.

—Esta mañana se ha extraviado una cadena de para reloj, en el trayecto comprendido entre la calle de la Boleseria y la Plaza de Cort.

Suplicamos á la persona que la tenga en su poder, la devuelva á esta imprenta, en donde se le gratificará el hallazgo.

—Anoche se celebró en la sociedad Asistencia Palmesana la séptima y última de las academias de baile de la presente temporada.

No cabe ponderar el numeroso gentío que acudió á dicho acto. El solon quedó materialmente lleno de elegantes jóvnes, llegando momentos en que era poco menos que imposible el poder pasear con comodidad.

Durante el intermedio de la primera á la segunda parte, la banda de guitarras y bandurrias Los Alboradores Trinitas, tocó varias piezas de su escogido repertorio, siendo aplaudidas todas.

El sábado próximo empezarán en dicha sociedad los bailes de máscaras de la temporada de carnaval.

—Se nos ha asegurado que el domingo próximo, la compañía que dirige D. Bernardo Manera dará una función en el Teatro Circo Balear, poniendo en escena el drama en tres actos titulado Tierra baja y la pieza en un acto escrita en lengua catalana titulada Cura de Moro.

—Esta mañana uno de los operarios de nuestra imprenta ha tenido la desgracia de ser cogido por la engravación de un cilindro, saliendo del percauce con el dedo índice de la mano izquierda notablemente megullado.

Llevado á la Casa de Socorro se le hizo allí la primera cura habiendo sido necesaria la amputación del dedo en su primera falange.

Sentimos de todas veras la desgracia y le deseamos una rápida y completa curación.

—Anteayer á las cinco de la tarde se verificó en el local que está establecido el Fomento de la Pintura el sorteo extraordinario de principios de año

cuyos premios deben invertirse en cuadros de los que figuran expuestos en aquella instalación:

El sorteo dió el resultado siguiente: Lote de 250 pesetas al número 285, correspondiente á La Almudaina.

Lote de 100 pesetas, al número 120, correspondiente á D. Juan Ankermann.

Lote de 150 pesetas, al número 20, de D. Rafael Ballester.

Lotes de 25 pesetas, á los números 118 y 16, respectivamente, de D. Mariano Fuster y D. Enrique Bellot.

Han elegido ya cuadros: el Sr. Fuster, una cabeza de estudio, de Pizá; el señor Bellot una vista del Molinar, del Sr. Ankermann; el Sr. Ballester un marinero de Ribas, y el Sr. Ankermann un hermoso estudio, una niña que cose, con mucha luz y mucho ambiente original del Director de la Academia de Bellas Artes.

El lote de 250 pesetas, no ha sido, recogido aún.

Tenemos el sentimiento de participar á los lectores de este periódico la sensible muerte de nuestro buen amigo D. José Martínez Alejo capitán de Infantería retirado.

El Sr. Martínez no era mallorquin pero residía en Mallorca desde hace años y al unir su suerte con una hija del país contrajo amistad y parentesco con distinguidas y respetables familias de nuestra buena sociedad.

Los que en vida conocíamos al difunto sabemos de sobra cuan excelentes eran las buenas cualidades que le adoraban.

Pertenecía el Sr. Martínez á la clase benemérita de aquellos antiguos militares que tienen por norma el más estricto cumplimiento de sus deberes y rinden á la formalidad y á la honradez más intachable todo el culto que se merecen.

Descanse en paz nuestro buen amigo y reciba su distinguida familia la sincera expresión de nuestro pésame.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Nuevo alcalde de la Habana.—El general Pando.

Madrid 7, 11'45 m. Indícase para el cargo de Alcalde de la Habana, al rico propietario Marqués de San Esteban.

El general Pando que iba á conferenciar con el cabecilla Crespo, fué recibido á tiros por las avanzadas de Galixto García.

Pérez. La velada carlista. — Un buque á Tánger Madrid 7, 11'45 m.

Da velada que han celebrado los carlistas en el Círculo del partido en Madrid, ha estado muy desanimado.

Brevemente se enviará un buque á Tánger, para obtener del Sultan la indemnización contra las piraterías cometidas por la kábila de Bocoya.

Pérez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA San Luciano y compañeros mártires CUARENTA HORAS

En San Jaime, continuarán las Cuarenta Horas de dedicadas á la Purísima Concepción de Nuestra Señora: exposición á las seis y media de la mañana. A las diez horas y cinco mayor. Por la tarde los actos de coro y al anochecer Rosario, meditación, estación y le reserva.

CULTOS

En San Antonio de Viana, á las once de la mañana se dará principio al novenario dedicado á su Santo Titular, celebrándose una misa con exposición del Santísimo. Por la noche empezará otra novena con meditación.

En San Cayetano, por la noche comenzará la novena de San Antonio con sermón.

En San Francisco después de la Corona, se pondrá de manifiesto S. D. M., luego habrá plática y el ejercicio de la Felicitación Sabatina con solemnidad.

Ejercicio á la Inmaculada Concepción

Se hará en las Capuchinas, á las siete y media al tiempo de dos misas; en San Miguel, á las once al tiempo de dos misas; en San Francisco, á las once y cuarto; al tiempo de una misa; en Santa Magdalena, un poco antes del anochecer.—En San Felipe Neri, al anochecer, ejercicio á la Madre del Divino Amor.

CORTE DE MARÍA.—En la Catedral, á la Purísima Concepción.

Teatro Principal

COMPANÍA DEL SR. THUILLIER Función para hoy La drama en 4 actos, 1

Doña Perfecta y el juguete en un acto, Un primo del otro mundo

A las 8 en punto.



# 5 céntimos EL LIBERAL PALMESANO 5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

## Alumbrado instantáneo con Gas ACETILENO

En el campo, en las casas de y en cualquier lugar  
Patentes BOFILL - Ingeniero Industrial  
Sindicato, 141-1.º - Palma

Gran número de aparatos que funcionan diariamente, han demostrado ser los únicos que ofrecen seguridad completa y libres de Accidentes desgraciados como ocurren en los demás sistemas conocidos.

Únicos patentados Inexplosibles y Automáticos produciendo gas el segundo gasógeno cuando se ha consumido el carburo del primero, sin tener que cuidarse del aparato.

Luz - mucho más barato que con Petróleo y con Gas.

Son los mejores, más baratos, más sólidos y de más fácil manejo y al alcance de cualquier persona. - Instalaciones de Alumbrado para poblaciones.

En Palma: Odón Colón, 9 - Matadero, 22 - Pelaires, 10

## CALENDARIO

# Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay tacos ó bloks á 20 céntimos de peseta uno.

**Calendario**  
ZARAGOZANO  
para el año 1898  
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

### Venta

Se venden dos casas de recreo una al Molinar y una Antich, darán razon caleno leoc esta



**SEGURO**  
EL GRAN PURIFICADOR  
AGRADABLE INFALIBLE  
ZARPARRILLA DE BRISTOL  
CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES  
EFICAZ

**ALIVIA**  
HAMAMELIS DE BRISTOL  
Extracto - Ungüento  
GUTA LA INFLAMACION  
SANA TODA HERIDA  
Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.  
ESPECÍFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS  
TRANQUILIZA



## Línea de Vapores Transatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.º

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Saldrá el 30 de Enero directamente de este puerto el vapor **MARTIN SAENZ**

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleáns (puerto) bordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

**Martinez y Plasas, Banqueros y Comerciantes** - San Juan, 20, Palma  
Gran lista sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. - Aseguren de riesgos marítimos, y contra incendio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

## Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo alaurario rización, baños sulfurosos, etc. - Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel sepsen pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc. Frasco: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

# Impotencia

debilidad genital Esperm torrea y esterilidad

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza

12 Farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Herina 34 y 36. Centro farmacéutico.

## VIDES AMERICANAS

200,000 Barbados Rupestris Lot

Garantizados por el ingeniero agrónomo de la Provincia de Barcelona

Se vende á 50 pesetas millar.

Para informes. - Alzamora Hermanos. - Palma

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

**ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL**  
APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontede, 31: BARCELONA

Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. V. Sureda y Lliteras.

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

**CONFITES CARPA**  
REMEDIO RECONOCIDO COMO EL MAS EFICAZ RAPIDO Y COMODO PARA CURAR LA TOS  
NO CONTIENEN OPIO NI MORFINA.-2.º P.º FRASCO EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

## Sándalo Sol Esencia pura de Sándalo con SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la **HEMORRAGIA** y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

VENTA: en todas las Farmacias de España, Portugal y América. - Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

## TOS, CATARRROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

## PERLAS antisépticas SOL

á base **CREOSOTA TERPINOL** y **CUASINA**

## MORRHOL con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, etc. - fufulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas redondas.